
VISITING THE STUDIO OF THE ANIMATOR CLAUDIUS GENTINETTA
Outside the window trains keep racing by, subways take commuters to their jobs and international express trains connect Zurich with Europe. The view from the window offers a fast-paced and dazzling sight. Claudius Gentinetta’s studio is directly next to the tracks of Zurich’s central station in a cooperative building that he shares with several other artists and craftspeople. In this large space he and two other animators are working at solid wood tables. Every available wall space is covered with drawings from the storyboard of the film that is currently being created. SELFIES is a cynical discourse on the self-portrait trend of the present age.
When you visit the artist in this unique world with its bustling and fun work atmosphere, you immediately notice that Gentinetta is not a digital artist. No smartphone is in sight, instead there are numerous drawings of screens showing selfies. A yellow pencil is wedged behind his ear, his fingers are stained black with charcoal and the table is full of drawings in all possible formats. Since childhood, Claudius Gentinetta has pursued his passion: Bringing the images of his imaginary world to life in animated movies. What started in the 1980s as puppet and stop-motion animations on guys’ topics (his early short science-fiction and western films are still an extraordinary delight) developed into socially critical animated films in the 90s: in WOHLSTANDSKÜHE (THE PEAK OF PROSPERITY), for example, famished figures try in vain to scale the sharp and forbidding mountain peaks occupied by fat Swiss people; HUNGRY – created while taking courses at Liverpool Polytechnic – looks at non-privileged people in their everyday struggles to survive and 40 MESSERSTICHE (40 KNIVES) is a satire about the unreflective sensationalism of tabloid media. In 1995 an Artest fellowship gave Gentinetta the opportunity to spend a year at a studio in the old city of Cracow. Back then his workplace and residence didn’t offer him a view of the vast railway lines but rather the high wall of a cloister. Here he used a knife to scrape light into a black surface which had previously been applied in black ink on a film. This created fine lines of light on a dark background and these turned into the cartoon HYSTERIA, whose protagonists – veiled nuns, fat farmers and various other shimmering people with oversized heads – pursued their uncanny activities with bizarrely distorted perspectives. Gentinetta also brought an audio recording of his landlord’s little dog howling piteously in the Cracow courtyard back to Switzerland. The dog’s cries are woven into another eerie and dark story in the animated film POLDEK. Why is it often so dark and creepy in Gentinetta’s films and stories? The artist laughs and it’s hard to picture that such a dark imagination lies behind this friendly appearance. The events that inspire him to create new work are often coincidental – such as the crying of the dog Poldek, which was heard most often while operas were being played. Or the excursion into the Swiss mountains with his children, born around the turn of the century, during which the entire family had to squeeze into a tiny cableway cabin. “As a father you have a completely different relationship to the existential questions of life,” says Gentinetta. The multiple award-winning film DIE SEILBAHN (THE CABLE CAR) is a parable about the journey through life. The protagonist has reached an advanced age and the cable car carries him to an uncertain elevation. Unfortunately the walls of the cabin can’t withstand the old man’s intense sneezing attacks. But it wouldn’t be a Gentinetta film if the end wouldn’t take an unexpected turn: The old man assiduously uses adhesive tape to create his own cocoon, in which we leave him behind at the end of the film, floating in the night sky. After a neighbour’s snoring at his hotel robbed him of his sleep one night, Gentinetta asked him to come to his recording studio. The melodious snoring inspired him to make the film SCHLAF (SLEEP), in which dream figures floating on waves of snores perform a requiem to a sinking ocean liner. 
Gentinetta studied in Lucerne, Kassel and Liverpool. Since his stay in Poland, he has returned to living and working in Zurich, where he and a doctor have a son and daughter. During the maternity leaves, the young family twice spent a few months in Baltimore, West Cork. Southwest Ireland became the family’s second home and even today, when his children are already young adults, they still travel to Sherkin Island near Baltimore for a few weeks together every year. The lonely house on the cliff, the constant wind, the spectacular landscape of the west coast are expressed in what is probably Gentinetta’s most poetic work: ISLANDERS REST tells of a generational change, from becoming an adult and saying goodbye all the way to death. Accompanied by the melancholy music by the Irish native Seamus Fogarty, a sensitive story unfolds against the backdrop of cold, rainy days.
The trains screech to a stop outside the studio; you forget the time at this workplace, where it is all too easy to lose yourself in the stories told by animated pictures. But Gentinetta has to leave. His children will be hungry soon and Gentinetta is also a creative chef – much to the benefit of his wife, who often returns home late from her medical practice. Today he wants to cook pumpkin gnocchi, he says, and gets on his bike.
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EIN BESUCH IM ATELIER DES ANIMATIONSFILMERS CLAUDIUS GENTINETTA
Vor dem Fenster braust ein Zug nach dem anderen vorbei, S-Bahnen transportieren die Pendler an ihre Arbeitsplätze, internationale Schnellzüge verbinden Zürich mit Europa. Es ist eine bewegte und schillernde Sicht, die dem Blick aus dem Fenster öffnet. Das Atelier von Claudius Gentinetta liegt direkt neben an Gleisen des Zürcher Hauptbahnhofs in einem Genossenschaftshaus, das er mit zahlreichen anderen Künstlern und Handwerken teilt. Hier arbeitet er in einem grossen Raum zusammen mit zwei anderen Animationsfilmern an massiven Holztischen. Jede freie Wand ist vollgepflastert mit Skizzen aus dem Storyboard des aktuellen Films, der gerade am entstehen ist. SELFIES ist eines zynische Auseinandersetzung mit dem Portätierungswahn der heutigen Zeit.
Wer den Künstler in dieser so ganz eigenen Welt mit ihrer umtriebigen, humorvollen Arbeitsatmosphäre  besucht, bemerkt sofort, dass  Gentinetta kein digitaler Künstler ist. Ein Smartphone etwa sucht man vergeblich, dafür unzählige Zeichnungen von Displays, auf denen Selfies zu sehen sind. Hinter dem Ohr steckt ein gelber Bleistift, die Finger sind von Kohle geschwärzt, auf dem Tisch liegen Zeichnungen in allen möglichen Formaten. Seit seiner Kindheit lebt Claudius Gentinetta seine Leidenschaft aus: Die Bilder seiner Fantasiewelt in Animationsfilmen zum Leben zu erwecken. Was in den 80er Jahren begonnen hat als Puppen- und Legetrickfilme zu Bubenthemen (auch heute noch ein Genuss der besonderen Art sind seine frühen Sciencefiction und Westernfilmchen) entwickelte sich in den 90 er Jahren zu gesellschaftskritischen Animationfilmen: in WOHLSTANDSKÜHE (THE PEAK OF PROSPERTY) etwa versuchen ausgehungerte Figuren vergeblich einen Sturm auf die spitz und abweisend aufragenden Berggipfel, auf denen fette Schweizer den Platz besetzen, HUNGRY – entstanden während eines Studienaufenthaltes am Liverpool Polytechnikum – handelt vom alltäglichen Kampf der Nicht-Privilegierten ums Überleben und 40 MESSERSTICHE (40 KNIFES) ist eine Satire auf die unreflektierte Sensationswut der Boulevardpresse.  1995 erhielt Gentinetta die Gelegenheit mit einem Artest Stipendium ein Jahr in einem Atelier in der Krakauer Altstadt zu verbringen. Von diesem Arbeits- und Wohnplatz aus sah er damals nicht auf die weiten Geleise, sondern auf die hohe Mauer eines Nonnenklosters. Hier schabte er mit einem Messer das Licht aus einer schwarzen Fläche, die davor mit schwarzen Tusche auf eine Folie aufgetragen wurde. Auf diese Weise entstanden aus dunklem Hintergrund feine Lichtlinien, sie wurden zum Comic HYSTERIA, dessen Protagonisten verschleierte Klosterfrauen, fette Bauern und diverse andere schillernde Menschen mit übergrossen Köpfen in bizarr verzerrten Perspektiven ihren unheimlichen Geschäften nachgehen.  Aus dem Krakauer Hinterhof hat Gentinetta auch die Tonaufnahme des herzzerreissenden Jaulen des kleinen Hundes seines Vermieters mit in die Schweiz zurückgenommen. Das Hundeheulen wird im Animationsfilm POLDEK in eine wiederum schaurig düstere Geschichte  eingewoben. Wieso ist es so oft dunkel und unheimlich in Gentinettas Filmen und Geschichten? Der Künstler lacht, seinem sympathischen Äusseren würde man all die dunkle Phantasie gar nicht zuschreiben. Oft sind es zufällige Begebenheiten, die ihn zu einem neuen Werk inspirieren – wie das Heulen des Hundes Poldek, das vornehmlich beim Abspielen von Opern zu hören gewesen sei. Oder etwa der Ausflug in die Schweizer Berge mit seinen um die Jahrtausendwende geborenen Kindern, bei dem sich die ganze Familie in ein winziges Seilbahnkabinchen zwängen musste. „Als Vater hat man ein ganz anderes Verhältnis zu den existenziellen Fragen des Lebens“, so Gentinetta. Der mehrfach preisgekrönte Film DIE SEILBAHN ist eine Parabel über die Reise durchs Leben. Der Protagonist ist in die Jahre gekommen und die Seilbahn trägt ihn in ungewisse Höhe. Leider vermögen die Wände des Bähnchens den heftigen Niessattacken des Alten nicht zu widerstehen. Aber es wäre kein Gentinetta-Film, wenn nicht auch hier das Ende eine unerwartete Wende nähme: der Alte fertigt sich befliessen aus Klebband gewissermassen den eigenen Kokon, in dem wir ihn im Nachthimmel schwebend am Ende des Films zurücklassen. Nachdem Gentinetta in einer Hotelnacht vom Schnarchen seines Nachbarn des Schlafes beraubt wurde, bat er ihn ins Tonstudio.  Der Schnarchgesang inspirierte zum Film SCHLAF (SLEEP), wo Traumfiguren auf den Wogen des Schnarchens den Abgesang auf einen sinkenden Ozeandampfer leisten. 
Gentinetta hat in Luzern, Kassel und Liverpool studiert. Er lebt und arbeitet seit seinem Polenaufenthalt wieder in Zürich, wo er zusammen mit einer Ärztin einen Sohn und eine Tochter hat. Während der Zeit der Mutterschaftsurlaube  lebte die junge Familie zweimal ein paar Monate in Baltimore, West Cork. Südwest-Irland wurde zur zweiten Heimat der Familie und noch heute, wo die Kinder bereits junge Erwachsene sind, reisen sie noch jedes Jahr für einige Wochen zusammen nach Sherkin Island, einer Insel vor Baltimore.  Das einsame Haus auf der Klippe, der ständige Wind, die spektakuläre Landschaft der Westküste sind im wohl poetischsten Werk Gentinettas umgesetzt: ISLANDERS REST erzählt vom Generationenwechsel, vom Erwachsenwerden und Abschiednehmen bis in den Tod. Zur melancholischen Musik des Iren Seamus Fogarty entwickelt sich eine feinfühlige Geschichte vor der Kulisse kalter Regentage.
Quietschend bremsen die Züge vor dem Atelier, man vergisst die Zeit an diesem Arbeitsplatz, wo man sich nur allzu schnell in die Geschichten aus animierten Bildern verliert. Doch Gentinetta muss aufbrechen. Seine Kinder haben bald Hunger und Gentinetta ist auch ein kreativer Küchenchef – sehr zum Nutzen seiner Frau, die oft erst spät aus ihrer Arztpraxis nach Hause kommt. Heute will er Kürbisgnocci kochen, sagt er 
und schwingt sich auf sein Rad.
The Time Traveller Magazin, Skibbereen, Co. Cork, Ireland Summer 2017.
The Time Traveller Magazin, Skibbereen, Co. Cork, Ireland Summer 2017.

